
Содержание

Предисловие (А.Ю. Самарин)	5
----------------------------------	---

Отдел редких книг Российской государственной библиотеки: история и фонды

Самарин А.Ю. История Отдела редких книг ГБЛ в свете регламентирующих документов (1920-е – середина 1950-х годов)	10
Чаленко Н.В. Выявление и изучение книжных закладок в Музее книги РГБ	37

Из истории книги и книжных памятников

Шустова Ю.Э. Записи в изданиях типографии Львовского братства 1591–1644 годов из собрания Научно- исследовательского отдела редких книг (Музея книги) РГБ	44
Лифшиц А.Л. К истории первых русских изданий гражданской печати («Приемы циркуля и линейки...»)	80
Фоменко И.Ю. Анонимное издание «Изследование образования языков и единства их разума» (СПб., 1812) и его автор И.А. Гулянов	87
Великодная И.Л. Нумерованные издания Общества любителей древней письменности	106

Книжные коллекции, реконструкция общественных и личных библиотек

Ленчиненко М.В. Три слоя маргиналий на книгах из библиотеки Муравьевых	112
Фарутина Н.Н. Реконструкция библиотеки вологодских дворян Брянчаниновых	123
Емельянова Е.А. Формирование книжного фонда Государственного Румянцевского музея из общественных и частных собраний в 1917 – 1920-е годы	137
Руденко И.А., Карпова И.Л. Государственный музей детской книги и его наследие в фондах современных библиотек	154

Книжные редкости: поиски и находки

Рамазанова Д.Н. Экземпляры сочинений иерусалимского патриарха Хрисанфа Нотара в собрании Музея книги РГБ	166
---	-----

<i>Рушанин В.Я.</i> Челябинский экземпляр первого издания «Описания Сибирского царства и всех произошедших в нем дел...» Г.Ф. Миллера	187
<i>Золотова М.Б.</i> Переплеты мастерской А.В. Папковой в фонде РГБ	196

Приложение

Публикации сотрудников НИО редких книг (Музея книги) РГБ и литература об отделе в 2009–2010 годах. <i>Составление</i> <i>О.А. Грачевой и Н.Г. Ромашевой</i>	203
Сведения об авторах	224
Указатель имен	226

Содержание

Предисловие (А.Ю. Самарин) 5

Отдел редких книг Российской государственной библиотеки: история и фонды

Самарин А.Ю. История Отдела редких книг ГБЛ в свете
регламентирующих документов (1920-е — середина
1950-х годов) 10

Чаленко Н.В. Выявление и изучение книжных закладок в Музее
книги РГБ 37

Из истории книги и книжных памятников

Шустова Ю.Э. Записи в изданиях типографии Львовского
братства 1591—1644 годов из собрания Научно-
исследовательского отдела редких книг (Музея книги) РГБ 44

Лифшиц А.Л. К истории первых русских изданий гражданской
печати («Приемы циркуля и линейки...») 80

Фоменко И.Ю. Анонимное издание «Исследование образования
языков и единства их разума» (СПб., 1812) и его автор
И.А. Гулянов 87

Великодная И.Л. Нумерованные издания Общества любителей
древней письменности 106

Книжные коллекции, реконструкция общественных и личных библиотек

Ленчиненко М.В. Три слоя маргиналий на книгах из библиотеки
Муравьевых 112

Фарутина Н.Н. Реконструкция библиотеки вологодских дворян
Брянчаниновых 123

Емельянова Е.А. Формирование книжного фонда Государственного
Румянцевского музея из общественных и частных собраний в
1917 — 1920-е годы 137

Руденко И.А., Карпова И.Л. Государственный музей детской книги и
его наследие в фондах современных библиотек 154

Книжные редкости: поиски и находки

Рамазанова Д.Н. Экземпляры сочинений иерусалимского патриарха
Хрисанфа Нотара в собрании Музея книги РГБ 166

<i>Рушанин В.Я.</i> Челябинский экземпляр первого издания «Описания Сибирского царства и всех произошедших в нем дел...» Г.Ф. Миллера	187
<i>Золотова М.Б.</i> Переплеты мастерской А.В. Папковой в фонде РГБ	196

Приложение

Публикации сотрудников НИО редких книг (Музея книги) РГБ и литература об отделе в 2009–2010 годах. <i>Составление</i> <i>О.А. Грачевой и Н.Г. Ромашевой</i>	203
Сведения об авторах	224
Указатель имен	226

Contents

Foreword (<i>A. Samarin</i>)	5
--------------------------------------	---

Department of rare books of the Russian State Library: History and Collections

<i>Samarin A.</i> History of the Department of Rare Books of the V.I. Lenin State Library in the light of regulatory documents (1920 – the middle of 1950)	10
<i>Chalenko N.</i> Discovery and study of book marks in the Book Museum of the RSL	37

From Book and Book Monuments History

<i>Shustova Yu.</i> Notes in the editions of the Lvov brotherhood printing house of 1591–1644 from the collection of the Research Department of Rare Books (The Museum of Book) of the Russian State Library	44
<i>Lifshits A.</i> On the history of the first Russian editions of Civil printing («Techniques and compass...»)	80
<i>Fomenko I.</i> The anonymous publication «The research of languages' development and unity of their essence» (Saint Petersburg, 1812) and its author I. Gulyanov	87
<i>Velikodnaya I.</i> The numbered editions of the Society of Ancient Literature Lovers	106

Book collections, reconstruction of public and private libraries

<i>Lenchinenko M.</i> Three layers of marginalia in the books from the Muravyovs library	112
<i>Farutina N.</i> The reconstruction of the Vologda noblemen Bryanchaninovs' library ..	123
<i>Emelivanova E.</i> Building up the Rumyantsev Museum library of public and private collections in 1917–1920 years	137
<i>Rudenko I., Karpova I.</i> The State Museum of Children's Book and its heritage in the collections of modern libraries	154

Book rarities: searches and finds

<i>Ramazanova D.</i> Copies of works of the Jerusalem patriarch Khrisanf Notara from the collection of the Book Museum of the RSL	166
<i>Rushanin V.</i> The Chelyabinsk copy of the first edition of «Description of the Siberian Tsarstvo and of all events happened in it...» by G. Miller	187
<i>Zolotova M.</i> Bindings of the bindery of A. Papkova	196

Appendix

Publications of staff of the Research Department of Rare Books (The Museum of Book) of the Russian State Library and papers about department in the 2009–2010 (Compiled by O. Gracheva and N. Romasheva)	203
Data on authors	224
Name index	226

Summary

VIVLIOFIKA

Book History and Study of Book Monuments

Issue 2

The collected articles edited by the Research Department of Rare Books (The Museum of Book) of the Russian State Library includes papers of bibliologists, book historians, library professionals of Moscow, Vologda and Chelyabinsk. The articles deal with historical aspects of working with rare books in Russian libraries, discuss the results of research on the book history, the restoration of public and private book collections, newly discovered early printed editions and unique copies of rare books. The collection is illustrated with original iconographic materials and archival documents.

